



por sus riquezas naturales: Ni quien lo dude, la esclavitud tiene matices. Me pregunto, a propósito de olvidos: Si habrá una mayor esclavitud que los límites que uno mismo se pone, o tal vez, nos fue impuesta desde nuestra más tierna infancia y lo hemos olvidado, o quizás, sean las dos, o ninguna de las dos, o nos viene de "naturaleza". Dígamelo usted. A propósito, le comento un libro de dictadores y sus dictaduras: La trama, se ubica en el siglo pasado y muy específicamente en un instante del día 23 de febrero de 1981, los personajes son, Adolfo Suárez, Gutiérrez Mellado y Santiago Carrillo, a quienes por su gobernanza, en su tiempo, los catalogaron como ineptos y traidores, pero en un instante de aquel día, cuando las balas de Tejero y sus secuestradores rozaban sus incólumes cuerpos, en aquel momento sus figuras se convirtieron en los cimientos de la transición de la dictadura (franquista y posfranquista), hacia una naciente democracia española. "Anatomía de un instante", de Javier Cercas, es un

libro que vale la pena leer. Ahora le comento el porqué de mi inconformidad con la palabra "atrofia", de mi diagnóstico radiológico; "Atrofia cortical". Atrofia es una voz compuesta: de a y trofhe, en donde la a, significa privación, carencia, ausencia, sin, negación,

y trofhe se refiere a nutrición: entonces, Atrofia es privación de la nutrición cerebral, o carencia de nutrición, o ausencia de nutrición, o sin nutrición. Ciertamente, atrofia es un término que se ha venido utilizando y normalizando en el uso médico desde tiempos remotos. Pero

hoy, bien podría cambiarse el prefijo, a privativo, por el prefijo, hipo: Hipo significa disminución, insuficiencia, escasez, etc. Hipotrofia sería un término más funcional. Sé que mi cerebro está arrugado como mis manos o mí cara, pero aún, por mis arrugas circula sangre llevando nutrientes, ciertamente, ya no como antes. Por lo que creo que la palabra HIPOTROFIA sería más adecuada y funcional, y más, si se acompaña con las mediciones clínicas, de: leve, moderada o severa.

Por favor ubique usted en que rango pondría mí "hipotrofia cortical", o de plano, me quedo ya con el diagnóstico de: "atrofia cortical".

Pero, antes de que se me olvide, le pido a usted, si lo cree prudente, busquemos juntos estar en PAZ en esta Navidad.

* **Médico retirado, ex rector de la Universidad Kino. Correo: Joret2004@yahoo.com.mx**

